
閩籍「幫主」諗計籌款

林廣兆生活簡樸，為人低調，
謙和睿智，相識滿天下。他助人
無數，是很多人的恩師，但從不
為自己謀私利，在圈中贏盡讚
譽。

榮獲金紫荊星章，閩籍鄉親笑言：「輪都輪到
他啦！」林廣兆透露，「在商言商，在商言
政」，他自己參與社會事務逾半世紀，多年來都
抱着「只做綠葉，不爭紅花，幫人抬轎的心態參
與社團工作。」他曾擔任旅港福建商會理事長、
香港福建社團聯會主席，回望做「幫主」的經
歷，林廣兆記憶猶新。

福建社團聯會1997年成立，第五屆時他獲推選
做執行主席，他婉拒說：「你們不用給我什麼職
位，我一樣也會支持的。但當時我身兼中華總商
會副會長，鄉親一定要我出來擔大旗。」

結果，這位銀行家做了社團一哥，履職相當認
真，他上任後發現，社團僅於警察牌照科註冊，
屬於較鬆散團體，不利發展，大膽提出修章，成
立會董會，轉有限公司註冊，有利爭取善長及社
會名流支持。

林廣兆還發現，社團缺乏經費，每次搞活動大
家要臨時湊錢，於是乎又要「撲水」。經徵求各

大社團首長意見，發現聯會職銜不多，只有一個
執行主席，有心作貢獻的人也缺少機會。他遂於
2007年改制成立會董會，設數名副主席，成立青
委會及婦委會，培養接班人。架構安排妥當，還
需要籌募會務經費，閩籍各界「有錢出錢，有力
出力，各得其所」。邀名人出任永遠名譽主席，
贊助費至少50萬元，副主席10萬元起，常務會
董、會董亦贊助，打工一族可申請獲免，大家有
權有責，同心為社團打響名號。

他笑說：「我首先拜訪郭老先生（郭鶴年），
邀他捐資支持，出任永遠名譽主席。他問：『要
多少？』我說：『50萬起。』郭老好爽快：『那
我捐200萬吧！』」「信和集團主席黃志祥，沒
問捐多少錢就答應了，說：『好！你出力我出
錢，要多少拿多少，需要就來拿。』多年來，黃
老闆先後支持福建社團逾千萬。」當年籌得3,000
多萬，破創會紀錄。他用部分經費購入北角及海
怡兩商舖，每年有逾百萬租金收入，物業價值亦
翻一番。

林廣兆還說：「林樹哲主席更厲害，籌得6,000
多萬，為聯會購置了會所；吳良好主席籌得逾
億，6個地區分會都購置物業，社團基礎一代比
一代牢固。」 ■記者 鄭群
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■林廣兆（右二）與主禮嘉賓為香港中華總商會成立
105周年晚宴主持切蛋糕儀式。
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林廣兆透露，他自己在中銀集團工作逾64年，1959年
由家鄉漳州赴香港，由中銀最普通的員工做起，先後

做過6間銀行的不同部門及崗位，一步步晉升至管理層，
1985年任中銀港澳管理處副主任。2001年，他「正式」退
休，但仍被集團任命為中銀國際副董事長，只讓他退居二
線。面對集團的重用，林廣兆15年「退而不休」，主動要
求只領退休金，不要職務薪酬，繼續為公司效力。作為
「義工」，他每年捨棄的薪酬達逾千萬。雖說是「義
工」，但工作仍一絲不苟，兢兢業業。
今年，林廣兆自感年事已高，再次提出讓賢，但集團人

事部不同意，理由是「你身體好，集團仍需要你」，面對
這位中銀的「長青樹」，又是絕無僅有的「高層義工」，
集團自然要極力挽留。林廣兆笑言：「那就再幹吧。」

欣賞廣東人「有情飲水飽」
林廣兆說：「好欣賞廣東人的一句話：『有情飲水

飽』」，自己經歷過戰爭的苦難，當一個人銘記歷史，你
就會對生活好知足。「幸福由心生，自己的心感到幸福，
你就是幸福的，不需要跟人家比。」「人生在世，若能用
自己的學識及專長，為社會做有意義的事，多幫助有需要
的人，令社會進步，令人家的事業成功，那麼你的人生才
會有意義。」
縱橫金融界逾甲子，林廣兆的足跡踏遍神州大地，內地

改革開放之初，他為港商投資牽線搭橋，引入資金、人才
及技術。香港回歸後，隨着內地經濟不斷發展，他又協助
內企來港上市。多年來，經林廣兆幫助的鉅商及企業不計
其數，但他「施恩不圖報」，反而受其幫助的人銘記於
心，對其敬佩有加。

服務老華僑 案頭電話不變
當年的中銀香港由500萬起家，後來發展成為港幣發鈔

行之一，回歸後更成功上市，身為中銀人的林廣兆感無比
自豪。他透露，自己電話一直沒變，移居海外的老華僑，
有事找中銀都致電他，「這樣想想我還是留下來，要不然
他們找不到人，關係就斷了，我就為中銀當聯繫人吧。」
在氣派的中銀大樓內接受採訪，林廣兆自豪地問：「你

覺得我們大廈管理得如何？不錯吧！當初我們建大廈，有
人說：『你們可以把最高的樓蓋起來，但將來會是中環最
髒的寫字樓。』如今大家見到的中銀，以事實證明了我們
的實力及能力。」林廣兆對中銀的情意結，濃得化不開。

銀行長青樹服務64載 退而不休做「義工」

林廣兆：金紫荊榮譽歸中銀
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■■福建社團聯會慶成立福建社團聯會慶成立1515周年周年，，林廣兆林廣兆（（右一右一））等聯會首長向梁振英特首頒贈榮譽贊助人感謝狀等聯會首長向梁振英特首頒贈榮譽贊助人感謝狀。。

■林廣兆眾望所歸榮獲金紫荊星章。 鄭群 攝

香港文匯報訊（記者 子京）2016全球華
僑華人促進中國和平統一大會日前在泰國曼
谷隆重舉行，中國和平統一促進會香港總會
由執行會長姚志勝任團長，會務顧問李嘉音
任執行團長，一行15人前往泰國開會，姚志
勝、李嘉音應邀於大會上發言。
此次大會以「九二共識」是兩岸關係和平

發展的基石為主題，旨在反獨促統，加強全
球愛國華僑華人的聯繫，促進新形勢下和平
統一工作的經驗交流與合作。
姚志勝說，台灣地區新領導人絕口不提「九
二共識」及「兩岸同屬一中」的核心內涵，令
目前兩岸官方的交流陷於停頓，兩岸關係面臨

重大轉折。在這種情況下，如何遏制「台獨」
勢力、維護兩岸關係和平發展大局、大力推動
兩岸民間交流、促進祖國和平統一大業，是海
內外中華兒女都高度關注的問題。
他還表示，海內外的華人華僑應該攜手推動
兩岸民間交流，為促進祖國早日和平統一、實
行中華民族偉大復興的「中國夢」作出貢獻。
李嘉音於大會上發言說，台灣新當局未確

認「九二共識」，使兩岸多年的交流發展受
到阻礙，我們深感痛心。作為兩岸之間的橋
樑，香港應該有條件將作用發揮得淋漓盡
致，應該積極推進兩岸民間合作和交流，加
深並鞏固兩岸民眾的同胞情誼。

曼谷全球促統大會
姚志勝李嘉音致辭

■林廣兆（左一）與嘉賓為「服務香港 共建未來——紀念
中國銀行在港設立機構90周年圖片實物展」主持剪綵。

■林廣兆（右四）、曾憲梓（右三）等中總首長出席香
港島各界慶回歸倒數一百天巡遊。

■林廣兆（右一）受黃志祥（左二）之託手書
作品贈廈門市委書記王蒙徽（右二），福建社
團聯會主席吳良好陪同。

■福建社團聯會換屆就職，在時任特首曾蔭權見
證下，林廣兆（右）移交會印予林樹哲(左)接
受。

■姚志勝團長(左六)、李嘉音執行團長(左四)與中國統促會執行副秘書長孫凌雁(左七) 、泰
國統促會會長王志民(左五)等合照。

香港文匯報訊 （記者 子
京）香港專業及資深行政人員
協會日前赴前海、江門考察。
考察團了解前海深港現代服務
業合作區發展現況後，隨即前
往江門訪問，獲江門市市長鄧
偉根會見，介紹該市重點發展
的大廣海灣經濟區及相關政
策，交流香港與江門在專業服
務、工業等範疇的合作機會。

李魯任榮譽顧問
考察團由專資會會長陳紹雄

任團長，帶領一行30名團員訪
問前海及江門兩天，中聯辦教
育科技部部長李魯任榮譽顧
問。
鄧偉根會見考察團時表示，

江門是珠江口西岸發展的重要
樞紐，該市發展需要成熟專業
人才的意見，希望加強與香港
重要行業協會的交流合作，創
造更多商機。在江門除了考察
大廣海灣經濟區，亦參觀了雙
水電廠、紙業基地、李錦記(新
會)食品有限公司、廣東南車軌
道交通車輛有限公司等企業。
考察團在前海參觀了前海深

港現代服務業合作區、商業設
施及購物中心，了解當地發展
現況及先行先試措施。

了解前海江門現況尋商機
陳紹雄表示，考察團深入了解前海及
江門的發展現況及潛在機會，期望未來

繼續發揮專資會跨專業、跨行業的優
勢，加強香港專業人士及資深行政人員

對內地省市的了解，把握內地經濟發展
機遇。

陳紹雄率團考察前海江門

■江門市市長鄧偉根(前排左八)會見專資會「前海暨江門考察團2016」。旁為團長陳紹雄
會長(前排左七)。

■專資會「前海暨江門考察團2016」團長陳紹雄會長(前排右七)率領一行30人，參觀前
海。旁為深圳前海管理局香港事務首席聯絡官、專資會洪為民理事(前排右八)。

福建社團聯會

榮譽主席、中華

總商會永遠榮譽

會長、中銀國際

副董事長林廣

兆，今年獲頒金紫荊星章，這是他2003

年榮獲銀紫荊星章後的又一件喜事。

政界、商界友人及閩籍鄉親的賀電賀

信紛至沓來。但這位83歲的銀行家面

對榮譽，卻顯得很淡然，他說：「這

是我最大的榮譽，但榮譽應歸功於中

銀香港、中銀國際，歸功於全體員工

一貫熱心服務香港，為促進兩地經貿

往來所付出的不懈努力。」

■記者 鄭群


